

# NOS TERRES VALENT PLUS QUE DU CARBONE

L'Accord de Paris donne pour consigne aux 196 Etats Parties à la Convention Climat des Nations Unies de contenir l'élévation des températures en-dessous de 2° voire 1.5°C par rapport aux niveaux pré-industriels. Si la COP 21 a été l'objet d'une grande mobilisation liée à l'adoption d'un accord international, la COP 22 fait, en revanche, l'objet d'une moindre attention. Pourtant, les enjeux restent prégnants. La COP 22, surnommée « COP de l'action » ou « COP de l'agriculture », risque bien de lancer dans la précipitation nombre de fausses solutions pour l'agriculture. En mai dernier, au siège de la Convention Climat à Bonn, les discussions sur ce secteur ont été source de tensions entre les Etats. Ceux-ci ont soigneusement évité la question clé de la différenciation des modèles agricoles en fonction de leur impact sur les dérèglements climatiques et de leur capacité à assurer la souveraineté alimentaire des peuples. Dans le même temps, et en dehors des espaces de négociations officiels, les initiatives volontaires, notamment du secteur privé, se sont multipliées et risquent bien de vouloir s'imposer dans les futures politiques publiques des Etats.

Alors que 94% des Etats mentionnent l'agriculture dans leur stratégie pour faire face et lutter contre les dérèglements climatiques, l'Accord de Paris ne mentionne pas une seule fois le mot « agriculture ». Il faut pouvoir lire entre les lignes pour en comprendre les réels enjeux. Et c'est bien derrière l'utilisation du mot "puits de carbone" que se cache en réalité le sujet hautement politique de l'agriculture. Il est vrai que le rôle joué par les sols dans le stockage du CO<sub>2</sub> (dioxyde de carbone) est important, les transformant en véritables "puits de carbone", à l'instar des forêts. Pour autant, ce n'est pas la seule fonction des sols et en particulier lorsqu'il s'agit des terres agricoles qui sont centrales pour la souveraineté alimentaire. Malheureusement, leur utilisation (entendue sous l'expression "secteur des terres") dans la lutte contre les dérèglements climatiques est aujourd'hui une opportunité considérable pour les promoteurs de fausses solutions et sert d'alibi à l'inaction publique.

En prévoyant un équilibre entre les émissions et les absorptions par les puits de gaz à effet de serre, l'Accord de Paris entérine le principe de compensation pour faire face à la crise climatique. Cette notion ne signifie pas que les émissions doivent baisser effectivement, mais que les émissions et les absorptions doivent se compenser entre elles. Cette approche a déjà été initiée via les forêts à travers le très controversé mécanisme REDD+ et vise aujourd'hui de façon grandissante les terres agricoles, nouvel eldorado du carbone. Il convient de rappeler qu'à l'inverse des émissions évitées, le stockage naturel du carbone est réversible et a une durée de vie limitée. Et plutôt que de chercher à réduire drastiquement les émissions de gaz à effet de serre, l'agriculture devient donc un objet comptable permettant de poursuivre voire augmenter les émissions. Sont ainsi apparues autour des discussions sur le climat diverses initiatives vivement dénoncées par la société civile et les mouvements sociaux qui apparaissent pour beaucoup comme des fausses solutions. C'est le cas de l'agriculture intelligente face au climat et de son alliance globale (GACSA) qui, en l'absence de critères clairs, fait le grand écart entre promotion de l'agro-écologie et usage des semences OGM et de leurs herbicides. Par ailleurs, 60% des représentants du secteur privé au sein de la GACSA sont des entreprises du secteur des pesticides et intrants chimiques. Cette alliance et son concept ne sont rien d'autre qu'une coquille vide où peuvent s'engouffrer les multinationales de l'agro-industrie pour poursuivre l'industrialisation de l'agriculture, mettant en péril paysannes et paysans. De manière identique, l'initiative 4 pour 1000 ne parvient pas à faire de choix clairs permettant la transition des

systèmes agricoles. Son approche fragmentée des problématiques empêche la prise en compte d'enjeux plus larges que le stockage du carbone comme le recours aux herbicides par exemple. Sans une réelle remise en cause du modèle agro-industriel gourmand en intrants chimiques et tourné vers l'exportation, ces initiatives n'ont aucunement leur place dans la liste des solutions.

Au-delà de la question du modèle agricole se pose également le risque de pression sur les terres et de financiarisation des ressources naturelles. Ainsi, en valorisant les terres agricoles comme outils de lutte contre les changements climatiques via la compensation, une pression accrue s'exerce sur celles-ci. Déjà premières victimes des impacts des dérèglements climatiques, les paysannes et paysans se trouvent ainsi doublement menacés. Si l'on souhaite favoriser les investissements - notamment privés - dans l'agriculture pour stocker davantage de carbone, des étendues très importantes de terres seront nécessaires avec un risque grandissant d'accaparements. Ce risque serait décuplé dans le cas où cette course aux terres serait accompagnée de mécanismes liés à la finance carbone. De nombreuses études sur des mécanismes similaires développés pour les forêts (comme REDD+) ont déjà montré les dangers de cette approche qui n'a que peu de considération pour le respect des droits humains. Cette approche de la lutte contre les dérèglements climatique ouvre toujours plus grande la porte à la mise en péril des droits des paysannes et paysans et de leurs savoir-faire, de la souveraineté alimentaire et de l'intégrité des écosystèmes.

**Nos organisations dénoncent la course à la compensation qui s'engage pour faire face à la crise climatique. Seule une réduction drastique et immédiate des émissions de gaz à effet de serre permettra, si ce n'est de les réduire, d'empêcher un accroissement dramatique des impacts de cette crise. Les terres agricoles ne peuvent devenir des outils comptables pour gérer la crise climatique. Elles sont fondamentales pour près d'un milliard de personnes dans le monde qui œuvrent à la souveraineté alimentaire, droit inaliénable des peuples déjà suffisamment mis à mal. Nous défendons l'existence d'une agriculture à même de répondre aux enjeux agricoles désormais amplifiés par la crise climatique. Cette agriculture, fondée sur l'agroécologie paysanne qui, au-delà d'un corpus de pratiques, porte une agriculture sociale et écologique ancrée dans les territoires et refuse la financiarisation de notre nature.**

---

350.org	Broederlijk Delen (Belgique)
Action Aid-France	CADTM-Belgique
Action Contre la Faim (France)	CCFD - Terre Solidaire (France)
AEFJN (Africa Europe Faith & Justice Network)	CEC (Center for Environmental Concerns - Inde)
Alternatives-Canada	CIDSE
Attac-France	CISV Onlus (Italie)
Ara (Allemagne)	CNCD-11.11.11 (Belgique)
Asia Pacific Network for Food Sovereignty	COAG (Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos - Espagne)
Asian Peoples' Movement on Debt and Development	Community Alliance for Global Justice (Etats-Unis)
Biofuelwatch (Grande-Bretagne/Etats-Unis)	CONAVIGUA (Guatemala)

Confédération paysanne (France)	Les Amis de la Terre (France)
Corporate Europe Observatory (CEO)	Un million de femmes rurales (Tunisie)
Développement et Paix - Caritas Canada	Misereor (Allemagne)
Ecologistas en Accion (Espagne)	Mouvement d'action paysanne (Belgique)
EcoNexus	NordBrük (Suède)
ECVC (European Coordination Via Campesina)	North South Initiative (Malaisie)
Fairwatch (Italie)	Oxfam-France
FERN	Oxfam-Solidarity (Belgique)
Finance & Trade Watch (Hongrie)	Philippine Movement for Climate Justice
FNSA (Fédération Nationale du Secteur Agricole - Maroc)	Sindicato Labrego Galego (Espagne)
FOCSIV (Federazione Organismi Cristiani Servizio Internazionale Volontario - Italie)	Society for International Development (SID)
Food Sovereignty Ghana	Solidaires (France)
FNH (Fondation Nicolas Hulot pour la Nature et l'Homme - France)	SONIA for a Just New World (Italie)
FUGEA (Belgique)	Sri-Lanka Nature's Group (SLNG)
Global Forest Coalition	Tamil Nadu Land Rights Federation (TNLRF - Inde)
Grassroots Global Justice (Etats-Unis)	The Corner House (Grande-Bretagne)
La Via Campesina	Transnational Institute (Pays-Bas)
Leave it in the Ground Initiative (LINGO)	Ts'unel Bej - Sembrando Camino (Mexique)
	World Rainforest Movement
	Yayasan Madani Berkelanjutan (Indonésie)